











## 6. Tingkat Pendidikan Orang Tua Siswa-siswi MTs. Tanwiriyah

NO	DATA	JUMLAH
1	Tidak Sekolah	-
2	SD / MI	9
3	SLTP / MTs.	33
4	SLTA / MA	91
5	Diploma / Akedemik	10
6	Sarjana / Lebih	14

## 7. Jumlah Guru dan Karyawan

NO	STATUS	JUMLAH		JUMLAH (L+P)	KET
		L	P		
1	Guru NIP	1	-	1	
2	Guru Tetap Yayasan	1	1	2	
3	Guru tidak Tetap Yayasan	10	16	26	
4	Tenaga Administrasi	1	1	2	
5	Tenaga lab.	2	-	2	
5	Jumlah	14	18	32	

## 8. Fasilitas Pendukung Bangunan Utama

NO	JENIS BANGUNAN	LUAS M <sup>2</sup>	KET
1	Ruang Kelas Baru	168 M <sup>2</sup>	Berfungsi
2	Ruang Perpustakaan	26 M <sup>2</sup>	Berfungsi
3	Ruang Serbaguna	-	
4	KM / WC Guru	26 M <sup>2</sup>	Berfungsi
5	Ruang Kep. Sekolah	12 M <sup>2</sup>	Berfungsi
6	Ruang Guru	26 M <sup>2</sup>	Berfungsi
7	Ruang TU	12 M <sup>2</sup>	Berfungsi
8	Gudang	10 M <sup>2</sup>	Berfungsi
9	KM / WC Murid	5 M <sup>2</sup>	Berfungsi







mengidentifikasi harapan sekolah dan masyarakat (orang tua peserta didik), sarana dan prasarana pendukung program bimbingan, kondisi dan kualifikasi konselor, dan kebijakan pimpinan sekolah; dan (2) asesmen kebutuhan atau masalah peserta didik, yang menyangkut karakteristik peserta didik, seperti aspek-aspek fisik (kesehatan), kecerdasan, motif belajar, sikap dan kebiasaan belajar, minat-minatnya (pekerjaan, jurusan, olah raga, seni, dan keagamaan), masalah-masalah yang dialami, dan masalah kepribadian, seperti yang telah disinggung dalam teorinya Abraham Maslow yang menyatakan bahwa manusia itu bergerak dan berkembang dengan dimotivasi kebutuhan-kebutuhan tertentu. Asesmen ini digunakan sebagai landasan untuk memberikan pelayanan bimbingan dan konseling. Program bimbingan dan konseling di sekolah dapat disusun dalam jangka waktu 3-5 tahun, dan 1 tahun untuk jangka waktu pendek. Perencanaan demikian menjadi landasan kegiatan operasional BK di sekolah.

Secara faktual pelaksanaan BK di MTs Tanwiriyah tidak dimulai dengan kegiatan asesmen karena adanya anggapan bahwa program BK merupakan kegiatan aksidental yang hanya dilaksanakan apabila ada kasus yang mendesak untuk diselesaikan. Hal ini misalnya dapat diketahui dari hasil wawancara dengan Zainul Arifin, guru BK MTs Tanwiriyah, sebagai berikut:

“Kegiatan BK di MTs Tanwiriyah diarahkan untuk membantu masalah yang dihadapi oleh para siswa. Kegiatan ini bersifat mengobati masalah yang sedang dihadapi oleh siswa. Setiap ada siswa yang memiliki masalah mental dan mempengaruhi proses belajarnya, maka tugas guru BK untuk menangani siswa tersebut. Dengan berbagai pendekatan guru BK berusaha menyelesaikan masalah yang sedang dihadapi oleh siswa bersangkutan.





Tanwiriyah. Padahal rumusan dasar pemikiran ini sangat urgen karena konsep dasar kaitan BK dengan pembelajaran atau implementasi kurikulum dan hal-hal lain yang dianggap relevan.

- b. Tidak ditemukan adanya rumusan visi dan misi yang jelas berkaitan dengan pelaksanaan BK. Padahal rumusan visi dan misi BK merupakan rumusan yang sangat penting untuk menentukan arah kegiatan BK di sekolah. Idealnya rumusan visi dan misi dapat dijadikan sebagai dasar pelaksanaan BK di sekolah dalam rangka memfasilitasi seluruh peserta didik memperoleh dan menguasai kompetensi di bidang akademik, pribadi, sosial dan karir.
- c. Tidak adanya kegiatan asesmen pada program BK di MTs Tanwiriyah menjadi faktor utama kegagalan program BK dalam merumuskan rumusan kebutuhan dari hasil *needs assessment* (penilaian kebutuhan) peserta didik dan lingkungannya. Tidak adanya rumusan kebutuhan bisa berdampak pada ketidakjelasan arah pelaksanaan program BK di MTs Tanwiriyah.
- d. Adanya pemahaman bahwa BK bersifat aksidental maka sekolah merasa tidak perlu untuk merumuskan tujuan aktivitas BK yang akan dicapai dalam bentuk perilaku yang harus dikuasai peserta didik setelah memperoleh pelayanan bimbingan dan konseling.



- 3) *Developing a desire for counseling*; menciptakan suasana yang menimbulkan ke arah penyadaran peserta didik akan masalah yang dihadapinya. Misalnya dengan cara mendiskusikan dengan peserta didik yang bersangkutan tentang *hasil* dari suatu tes, seperti tes inteligensi, tes bakat, dan hasil pengukuran lainnya untuk dianalisis bersama serta diupayakan berbagai tindak lanjutnya.
- 4) Melakukan *analisis terhadap hasil belajar peserta didik*, dengan cara ini bisa diketahui tingkat dan jenis kesulitan atau kegagalan belajar yang dihadapi peserta didik.
- 5) Melakukan *analisis sosiometris*, dengan cara ini dapat ditemukan peserta *didik* yang diduga mengalami kesulitan penyesuaian sosial

Secara faktual kelima teknik di atas hanya *Maintain good relationship* dan *analisis terhadap hasil belajar peserta didik* saja yang dilakukan oleh guru BK di MTs Tanwiriyah. Kegiatan ekstrakurikuler seperti Khotibah, Qiro'ah, dan Group Sholawat Al-Habsy sangat membantu guru BK untuk berhubungan secara informal dengan peserta didik, sehingga memudahkan untuk mengidentifikasi masalah yang sedang dihadapi oleh peserta didik. Guru BK juga mengidentifikasi hasil belajar peserta didik untuk mengetahui berapa banyak peserta didik yang membutuhkan bimbingan belajar. Dalam hal ini guru BK secara khusus menjelaskan:







Setelah masalah yang dihadapi siswa sudah berhasil didiagnosis, selanjutnya guru BK melakukan upaya untuk menemukan faktor-faktor penyebab atau yang melatarbelakangi timbulnya masalah peserta didik. Dalam konteks PBM faktor-faktor yang penyebab kegagalan belajar peserta didik, Guru BK kemudian membagi ke dalam dua bagian faktor-faktor yang mungkin dapat menimbulkan kesulitan atau kegagalan belajar peserta didik, yaitu : (1) faktor internal; faktor yang besumber dari dalam diri peserta didik itu sendiri, seperti: tingkat kecerdasan, bakat, kepribadian, emosi, sikap serta kondisi-kondisi psikis lainnya; dan (2) faktor eksternal, seperti : lingkungan rumah, lingkungan sosial.

Berdasarkan hasil diagnosis tersebut, Guru BK bekerja sama dengan guru mata pelajaran yang lain dan kepala sekolah menentukan berbagai alternatif pemecahannya:

- 1) Terhadap masalah diri sendiri dan hubungan sosial, yakni hambatan siswa untuk bersosialisasi secara baik, guru BK mengambil langkah untuk mengintensifikasi peserta didik ke dalam aktivitas ekstrakurikuler, semisal Pramuka, Khotibah, Qiro'ah, dan Group Sholawat Al-Habsy. Di dalam kegiatan-kegiatan tersebut peserta didik yang bermasalah direkomendasikan mendapatkan porsi perhatian yang lebih banyak untuk membantu kemampuannya dalam bersosialisasi dengan lingkungan sosialnya.

- 2) Berkaitan dengan masalah ekonomi dan keuangan guru BK tidak memberikan rekomendasi penyelesaian apapun karena hal ini berkaitan dengan latar belakang ekonomi keluarga yang sangat kompleks.
- 3) Berkaitan dengan masalah pembelajaran, guru BK merekomendasi kepada guru-guru mata pelajaran untuk memberikan kesempatan remedi kepada peserta didik yang bermasalah.
- 4) Berkaitan dengan masalah agama, moral nilai dan moral, guru BK mengambil inisiatif sendiri untuk melakukan penyadaran moral berdasarkan pada pemahaman keagamaan. Hal ini juga dilakukan pada peserta didik yang memiliki masalah hubungan remaja.
- 5) Berkaitan dengan masalah keadaan keluarga, guru BK secara persuasif melakukan kunjungan rumah, untuk melakukan dialog yang intens terhadap keluarga peserta didik yang memiliki masalah.

Dari sekian banyak kasus yang berhasil didiagnosis dan diselesaikan oleh kegiatan bimbingan dan konseling, tidak ditemukan ada satupun kasus pun yang sampai pada penyelesaian alih tangan, yakni rekomendasi kasus untuk ditangani kepada ahli yang lebih kompeten. Ini berarti tidak ditemukan adalah kasus mental dan kepribadian yang membutuhkan bantuan psikiater yang ahli di bidangnya.







b. Memperjelas dan mendefinisikan masalah.

Jika hubungan konseling sudah terjalin dengan baik dan klien telah melibatkan diri, maka konselor harus dapat membantu memperjelas masalah klien. Sebagaimana dipaparkan di awal tulisan ini, guru BK menempati posisi sentral dalam program bimbingan dan konseling di MTs Tanwiriyah, dan oleh sebab itu upaya menjelaskan dan mendefinisikan masalah yang sedang dihadapi oleh peserta didik sangat tergantung pada kemampuan dan pengetahuan guru BK, dan dibantu oleh Kepala Sekolah.

2) Tahap Inti (Tahap Kerja)

Setelah tahap Awal dilaksanakan, proses konseling selanjutnya adalah memasuki tahap inti atau tahap kerja. Sebagaimana dipaparkan sebelumnya, pada tahap ini guru BK Mts Tanwiriyah melakukan beberapa hal yang sangat urgen dalam aktivitas BK, diantaranya :

a. Menjelajahi dan mengeksplorasi masalah klien lebih dalam

Penjelajahan masalah dimaksudkan agar klien mempunyai perspektif dan alternatif baru terhadap masalah yang sedang dialaminya. Guru BK melakukan *reassessment* (penilaian kembali), bersama-sama klien meninjau kembali permasalahan yang dihadapi peserta didik atau klien.

**b. Menjaga agar hubungan konseling tetap terpelihara**

Hubungan baik yang sudah terbangun antara guru BK dan peserta didik menjadi modal yang sangat berharga dalam upaya menyelesaikan masalah yang sedang dihadapi oleh siswa.

- 1) Guru BK MTs Tanwiriyah berhasil membangun hubungan yang harmonis dengan siswa, dan ini dapat dilihat dari keadaan klien merasa senang terlibat dalam pembicaraan atau wawancara konseling, serta menampakan kebutuhan untuk mengembangkan diri dan memecahkan masalah yang dihadapinya.
- 2) Berhadapan dengan berbagai macam problem yang dihadapi oleh siswa, guru BK sebenarnya tidak cukup kreatif mengembangkan teknik-teknik konseling yang bervariasi dalam menyelesaikan masalah. Masalah-masalah yang ada umumnya hanya diselesaikan dengan cara yang sama.

**3) Tahap Akhir (Tahap Tindakan)**

Tahap akhir merupakan yang sangat menentukan karena pada tahap ini baik guru BK maupun peserta didik telah bersepakat untuk menyelesaikan masalah yang sedang dihadapi. Secara faktual, guru BK di MTs Tanwiriyah pada tahap akhir ini melakukan beberapa aktivitas:

- a. **Konselor bersama klien membuat kesimpulan mengenai hasil proses konseling**
- b. **Menyusun rencana tindakan yang akan dilakukan berdasarkan kesepakatan yang telah terbangun dari proses konseling sebelumnya.**
- c. **Mengevaluasi jalannya proses dan hasil konseling (penilaian segera).**
- d. **Membuat perjanjian untuk pertemuan berikutnya**

**Kemampuan personal dan hubungan harmonis yang sudah berhasil dibangun oleh guru BK dan peserta didik menjadi faktor yang sangat menentukan keberhasilan aktivitas konseling dalam menyelesaikan masalah yang berhasil didiagnosis. Pada tahap akhir ini, peserta didik biasanya berhasil diarahkan kepada perubahan perilaku yang lebih positif, dengan pemahaman terhadap masalah pribadi, dan motivasi yang besar untuk berubah secara aktif dan dinamis.**